




• Корень - непроизводная основа, являющаяся носителем 
вещественного значения слова. Корень выделяется путем отделения 
аффриксов и вычленения общей, далее нечленимой части 
родственных слов. Например, в словах стол, столик ,столовая, 
столоваться, застольный, настольный корневой морфемой 
является часть стол-, соответствующий понятию «стол».

 Корень морфологический. Корень, выделяемый по отношению к 
современному состоянию языка. Корень пис- в словах писать, 
письмо, выписка, записка, написание, опись, перепись.                     

  Корень этимологический. Корень выделяемый по отношению к 
прошедшим эпохам развития языка. Корень -вод- в словах обводить 
– обвод. 

  Вариант корня. Разновидность корня, возникающая в результате 
морфологического чередования. Варианты корня в словах умереть, 
умирать, умру, мор ( -мер-, -мир-, -мр-, -мор-).



• Окончание - служебная морфема, находящаяся за 
пределами основы и служащая для выражения синтаксических 
отношений данного слова к другим словам в словосочетании и в 
предложении. В виде исключения окончания выступает не только 
как формообразующий аффикс, но и как  словообразовательный, 
совмещает в себе функции окончания и суффикса. Так, 
окончание –а в словах раба, супруга указывает не только на 
форму именительного падежа единственного числа, но и на 
женский пол обозначенного этими словами лица, т.е. в парах раб 
– раба, супруг – супруга выражаются те же 
словообразовательные отношения, что и в парах учитель – 
учительница, студент – студентка, ткач – ткачиха и т.п. 
Падежные  окончания. Родовые окончания. Личные окончания. 
Нулевое окончание.  



• Приставка - служебная морфема, стоящая перед корнем 
(непосредственно или перед другой приставкой).

Приставка словообразовательная. Приставка, служащая для 
образования новых слов. Антинаучный, выгнать, загнать, 
изгнать, обогнать, перегнать, соученик, ультрамодный, 
экстралингвистический.

Приставка формообразующая.  Приставка, служащая для 
образования форм слов. Написать, оседлать, 
отремонтировать, починить, усовершенствовать, 
наилучший, подальше, пренеприятный.

Приставка слово формообразующая. Приставка, служащая для 
образования другой формы слова и вместе с тем нового 
слова. Заиграть, перечитать (меняется лексическое и 
грамматическое значение глагольной основы).

Приставка простая. Приставка неделимая, не выделяющая в 
своем составе морфем. Без-, в-, из-, на-, пере-, про- и др. 

Приставка составная. Приставка, образованная из двух морфем. 
Недо- (недописать), обез-(обезвредить).

  



• Суффикс - служебная морфема, находящаяся после корня и служащая 
для образования новых форм. 

Суффикс словообразовательный. Суффикс, служащий для образования новых 
слов. Банщик, искатель, связист, москвич, бумажник, бодрость, авторство, 
листаж, лесной, искусственный, январский, дубовый, советовать, 
сапожничать, дебатировать, ахнуть, хорошо, дружески, по-новому, по-
волчьи.

Суффикс формообразующий. Суффикс, служащий для образования форм слов. 
Новее, дороже, тоньше, лежа. Читая, написав, читающий, читавший, 
любимый, написанный, сжатый, читал.

Некоторые суффиксы по-разному трактуются исследователями. Так, суффикс 
возвратных глаголов и возвратных форм глагола –ся называют также 
возвратной частицей (в «Грамматике русского языка», т. I,изд. АН СССР, 1952, 
стр.415, рядом стоят оба термина – суффикс –ть и –ти рассматривались как 
суффиксы (их противопостовляли личным окончаниям глагола). В настоящее 
время эти аффиксы называют окончаниями на том основании, что –ть и –ти у 
инфинитива как исходной формы глагола (если её не противопоставлять 
остальным формам глагола – предикативным и атрибутивным, а включать, в 
глагольную парадигму) не используются в косвенных(спрягаемых) словоформах 
глагольной парадигмы, а заменяются окончаниями, не участвуют в образовании 
производных от глагола слов, что характерно для окончаний, а не для 
суффиксов. В академической   «Грамматике – 80» -ть и –ти определяются как 
флексийный морф ( окончаний).



Суффикс слово формообразующий. Суффикс, служащий для образования 
другой формы слова и вместе с тем нового слова. Лужок, носище (суффиксы 
указывают на реальную уменьшительность или увеличительность и вместе с 
тем выражают субъективно – эмоциональную оценку). 

Суффикс простой. Суффикс неделимый, не выделяющий в своем составе морфем. 
Марксизм, ректорат, новость, гвардеец.

Суффикс составной. Суффикс, образованный из двух морфем. Свирепствовать, 
(-ствова-), лодырничать (-нича-), вмешательство (-тельство-), шиповник (-
овник-).  



Наиболее 
употребительные 

словообразовательные 
суффиксы.



               Суффиксы имен существительных

-ант Диплом–ант, практик–ант -ич Моск-ич
-арь Аптек–арь, пс–арь -ищ(е) Город-ищ-е
-б(а) Борь–б–а, ходь-б-а -й(о) Бель-й-о, воронь-й-о
-в(а) Лист-в-а -к(а) Незнаком-к-а
-ец Храбр-ец, волгоград-ец -лк(а) Раздева-лк-а
-ёр Бокс-ёр -н(я) Пекар-н-я
-ий(а) Хирург-ий-а, монарх-ий-а -ний(э) Терпе-ний-э
-изм Символ-изм, дарвин-изм -нич(ий) Лес-ний-чий, город-нич-ий
-ик Истор-ик -онок/-чонок Медвеж-онок, волч-онок
-ик(а) Гимнаст-ик-а -ость Смел-ость
-ин Кофе-ин -ств(о) Брат-ств-о
-ин(а) Лосос-ин-а, горош-ин-а -тель Учи-тель
-ист Журнал-ист -чик/-щик Водопровод-чик,бетон-щик

-их(а) Слон-их-а -ян – ин Север-ян-ин

-иц(а) Волч-иц-а -яр Школ-яр,гусл-яр



Разхговор-чив-ый-чив(ый)Слез-лив-ый-лив(ый)

Брат-ск-ий, солдат-ск-ий-ск(ий/ой)Зме-ист-ый, мозол-ист-ый-ист(ый)

Плох-оньк-ий, мил-еньк-ий-оньк(ий)/                  
-еньк(ий)

Сестр-инск-ий-инск(ый)

Красн-оват-ый, беж-еват-ый-оват(ый)/ 
еват(ый)

Дядюшк-ин, баюушк-ин-ин

Отц-ов, Серге-ев-ов/-евПлакс-ив-ый-ив(ый)

Лет-н-ий, лес-н-ой-н(ий/ый/ой)Глин-ян-ый, кож-ан-ый, 
волос-ян-ой,земл-ян-ой

-ан/-ян(ый/ой)

Кост-ляв-ый-ляв(ый)Кров-ав-ый, дыр-яв-ый-ав(ый)/яв(ый)

                                          Суффиксы имен прилагательных



По-добр-ому, по-зимн-ему,по-орлин-ому-ому/-ёму

Ночь-ю-ю

Проезд-ом, мельк-ом, живь-ём, вдво-ём-ом/-ём

Зим-ой, весн-ой, сторон-ой-ой

Весел-о, привычн-о, крайн-е, искренн-е-о/-е

Стой-мя(стоит), лив-мя(льет), рев_мя(ревёт)-мя

Логическ-и, дружеск-и, по-братск-и, по-птичь-и-и

Одна-жды, два-жды, три-жды, четыре-жды-жды

Мест-ами, времен-ами, дн-ями-ами/-ями

Добел-а, досух-а, свысок-а, смолод-у, неподалек-у,-а(-у)

                                    Суффиксы наречий



Комментарии
                                          Задание 1 
В каком слове есть суффикс -К-?
1) соломка     2) головоломка    3) загадка    4) булка
Соломка - солома, головоломка - голову ломать, загадка - загадать.
Все вышеназванные слова имеют суффикс -к-. Не имеет суффикса -к-слово 
булка.
                                           Задание 2
В каком слове нет суффикса -К-?
1) лакомка    2) пипетка    3) прописка    4) подружка
Лакомка - лакомиться, прописка - прописывать, подружка - друг. Суффикса -к- 
нет в слове пипетка.
                                           Задание 3
В каком слове нет суффикса -К-?
1) поездка    2) записка    3) кромка    4) складка
Поездка - ездить, записка - записывать, складка - складывать. Суффикса -к-нет 
в слове кромка.



                                        Здание 4
В каком слове есть суффикс -НИК- со значением «лицо женского пола»?
1) граница  2) разница   3) сахарница   4) слушательница
Многозначный суффикс -ниц- выделяется в словах сахарница и слушательница, 
образованных соответственно от слов сахар и слушатель (слово граница в 
современном русском языке не имеет  суффикса; слово разница имеет суффикс -
иц, так как образовано от слова разный). Значение «лицо женского пола» 
присуще только слову слушательница.
                                       Задание 5
В каком слове нет суффикса -ЩИК-?
1) табельщик   2) кровельщик      3) подлещик     4) мусорщик
Суффикс -щик- выделяется в словах: табельщик - табель, кровельщик - кровля, 
мусорщик - мусор.
В слове подлещик выделяется суффикс -ик-: подлещик – лещ.
                                       Задание 6
А13. В каком слове нет суффикса -К-?
  1) ошибка    2) выплавка     3) юбка      4) узко
Ошибка - ошибиться, выплавка - выплавить, узко - узость. 
Все вышеназванные слова имеют суффикс -к-. Не имеет суффикса -к- слово 
юбка.



1. В каком слове есть суффикс -ЛК-?
  1) подделка
  2) перестрелка
  3) тарелка
  4) грелка
2. В каком слове есть суффикс -ЛК-?
  1) сделка
  2) стрелка
  3) сиделка
  4) перепелка

Тестовые задания



3. В каком слове есть суффикс -АД-?
  1) рассада
  2) блокада
  3) тирада
  4) автострада
4. В каком слове есть суффикс -АД-?
  1) баллада
  2) прохлада
  3) клоунада
  4) преграда



5. В каком слове есть суффикс -К-?
  1) подкормка
  2) выдумка
  3) кромка
  4) фотосъемка
6. В каком слове есть суффикс -ЩИК-?
  1) клейщик
  2) кровельщик
  3) заговорщик
  4) обманщик



7. В каком слове есть суффикс -ЩИК-?
  1) сыщик
  2) ящик
  3) угольник
  4) лещик
8. В каком слове есть суффикс -ЧИК-?
  1) огурчик
  2) попутчик
  3) ситчик
  4) мячик



9. В каком слове есть суффикс -ЧИК-?
  1) пончик
  2) кончик
  3) чуланчик
  4) кузнечик
10. В каком слове есть суффикс -ЧИК-?
  1) ключик
  2) диванчик
  3) венчик
  4) пальчик



Ответы
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